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罰則新指引公布「輕微」校內處理「嚴重」呈考評局
教界憂學生投機
校評抄文分輕重

擁南區物業 雙非母報屯門幼園是次標題用「親子」這個
詞，可能令大家感覺有點
膩。但始終凡是有關家長跟
子女的內容，用這個詞彙就
最貼身、最窩心了。

你會怎樣闡述「親子」
呢？是百忙中多抽點時間陪
孩子，還是跟他們做朋友？
總而言之，就是拉近家長與

子女的距離。筆者會建議，參考成年朋友跟他們
父母的關係，畢竟親子關係不限於子女處於小朋
友階段，而且很少孩子在小朋友時期已經跟父母
關係弄得很惡劣。只有當子女成長到20歲至30
歲，家長與子女還是很密切、良好的時候，親子
關係才算成功。

懂拿捏分寸 相親又相敬
首先，良好的親子關係，應可發展成朋友一

般，筆者會把這種關係形容為「朋輩」，感覺較貼
切。朋友相處方式有太多可能性，可以是筆友、
密友、老朋友、談話對象、酒肉朋友等。至於

「朋輩」，則存在互相尊重和分享。懂得拿捏子女
關係的父母，不會擺出過於莊嚴的模樣，可以與
子女更密切地溝通，但又能令子女懂得規矩，以
及尊重長輩。

其次，是坦白。有位50歲的爸爸跟筆者分享，
兒子要求他一起到蘭桂芳酒吧消遣。當時，父子
還討論了在場女生，兒子也毫不避諱地跟他分享
戀愛心得。吵架時，爸爸會跟兒子協議，冷靜坐
下來分析事件。爸爸會道歉，向兒子說明自己的
錯，然後跟兒子直接說很愛他。今日，兒子已修
畢博士學位，父子關係依舊良好。

擁抱和親吻 易表達關懷
最後，是接觸，筆者指的是真實的身體接觸。

筆者曾見過，很多父女習慣擁抱和親吻，女孩子
也樂於向祖父母擁吻。動物的天性，是透過肢體

表達關懷和親切情感，所以擁抱是良好的先天表達方式。因
為先天因素，這種表達多出現於父女或母子關係。早於嬰兒
時期，擁抱已是最有效安撫嬰兒的方式，亦能給予他們安全
感。 ■鄭雅迪 教育系統及品牌創辦人

電郵：andy@writer.hk 

（標題和小題為編者所加）

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港專業教
育學院（IVE）工程學科學生，最近以自行
研製的第四代太陽能電動車SOPHIE，出戰
澳洲「世界太陽能車挑戰賽2013」，在

「GoPro Adventure Class」組別奪得殿軍。
SOPHIE是首支香港車隊挑戰是項國際級賽
事。

穿越草原沙漠 長征三千公里

比賽於本月6日至13日在澳洲舉行，由20
多位IVE師生組成的SOPHIE車隊，由澳洲
北部達爾文港出發，穿越草原、沙漠等，長
征3,000公里，前往南部阿德萊德巿。隊員
每日早上8時至下午5時，輪流擔任車手。
SOPHIE起步初段原本佔據前列位置，但橫
越澳洲中部時，遇上天氣轉壞，影響了表
現，但終能成功於指定時間內抵達終點。同
組8支隊伍中，以第四名完成賽事。組別冠
軍由墨爾本非牟利機構Aurora Vehicle
Association研發的太陽能車獲得。

為了備戰，IVE師生花了約1年重新設計
及製造富流線型，並有效把太陽能轉化成電
能第四代SOPHIE出賽。該車在陽光下充電
4.5小時，便可行走280公里，平均時速70公
里。
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中華書局及嶺南大學人文學科研究中心合作之「一九五

○年代的香港文學與文化」叢書出版計劃，共有6本評論集

及創作集，當中重印上世紀50年代文學作品部分是嶺南大學

人文學科研究中心從搜集多年的珍稀材料中發掘，彌足珍貴。中華書局希望叢書雅俗共賞，

為學術研究者帶來啟悟，為大眾同好燃起上世紀50年代香港文學和文化的興趣。

忙 碌
的 生 活
及 繁 重
的 工 作

令我們常常遺忘了最初美好、單
純的小幸福。這本繪本透過簡潔
的文字及漂亮的插圖，讓火紅的
影樹、紫色的薰衣草田、夏日的
沙灘及草叢裡的螢火蟲一一呈現
在我的眼前，令我感受到久違的
輕鬆。

這本書的內容十分簡單清新，

故事講述兩個小男孩的生活瑣
事。我很喜歡《雲上》一篇，當
中有一句寫道：「空氣會充滿甜
美歌聲，天會透明的藍，白雲會
開滿白色的小花。南南許了個小
小的願。」我閉上眼睛，幻想這
一幕美好的畫面，然後，我笑
了。

小時候的我很容易就感到幸福
快樂。一杯雪糕、一件玩具、一
部卡通片，就能叫我開心上整
天；可是，長大了的我每天都沉

溺在功課和接踵而來的小測和考
試中，少了與家人、朋友一起外
出遊玩。而在學校與同學們之間
的競爭就像一場戰爭，成績就是
武器；成績好的人，才有資格擁
有最鋒利的刀，並在戰爭中取
勝，成為王者。大家逐漸變得只
注重分數的高低，而忘記學習的
真諦，更忘了當初快樂的學習片
段。

很久沒有開懷
大笑的我，被

太多不必要的壓力壓得透不過氣
來。此書的故事及圖畫雖然沒有
甚麼大道理，但卻提醒了我要

「知足常樂」，不要給自己太多無
謂壓力。學習及良性的競爭本是
好事，千萬別看得太重。看㠥窗
外兩座大廈之間的藍天，我決定
是時候出外走一走，找回當初的
心情。朋友，你願意跟我一起啟
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徵稿啟事本報教育版最近新增投稿專欄，廣邀全港中學

生撰寫書評，藉此推動學界閱讀風氣。投稿作品

每篇介乎500字至800字，須為原創，不得一稿

兩投。作品一經刊登，可獲由中華書局贈送50元

書券乙張，以及「一九五○年代的香港文學與文

化」叢書一本。投稿者請把書評電郵至wwp.edu@gmail.com。

電郵標題請註明「書評專欄投稿」，並列明學生

姓名、就讀年級、所屬學校、住址、聯絡電話和

電郵，以便編輯跟進。

中華書局總編輯李占領點評：古人云：「夫

君子之行，靜以修身，儉以養德。非澹泊無以

明志，非寧靜無以致遠。」成長路上，我們常

遇到衝擊與挑戰，多安靜反思，就能減少被外

物所纏累，保持愉快、簡單的心境了。

學生：蔡穎詩
學校：中華基督教會蒙民偉書院看到《影樹下》找回好心情

現代書院於今年文憑試爆出23位學生集體抄襲校
評事件，考評局原本決定取消這些考生的中文

科全科成績，但由於該校早前有3個被教師揪出抄
襲、於「校本」處理下只被罰校評部分（佔全科20%）
零分的個案，令考評局最終基於公平原則，讓該23名
考生「減刑」，只能把校本評核判為零分作結。

刑罰「3級跳」精簡聲明程序

事件反映考評局處理抄襲罰則不一的漏洞，當局隨
即研究檢討方案，昨日公布最新指引。考評局指，輕
微個案，包括輕微違規、部分抄襲，但學生亦有為校
評習作貢獻，就可由學校處理，可予以警告信、扣
分、該份校評零分。嚴重個案，包括幾乎整份校評均

為抄襲、多次抄襲，則須交由考評局處理，可予以降
該科成績1級、取消該科成績、甚至取消所有科目成
績。若與修訂前相比，由學校發現嚴重抄襲，最多只
能判校評部分零分，新制最高刑罰可說是「3級跳」，
大幅加重。不過，考評局對於何謂「輕微」、何謂

「嚴重」，則未有明確界定。
此外，考評局精簡了學生聲明程序，只須學生每年

簽署1份聲明表格，已代表他承諾所有科目校評均為
其作品。該局下月初會派發小冊子，讓高中生了解校
本評核要求，並透過各科教師會議，向學界介紹新修
訂。

對於最新指引，中學校長會主席李雪英及津貼中學
議會主席林日豐均表示，「輕微」及「嚴重」界線難

以判斷、學校亦難以處理抄襲問題，期望當局有更明
確指引。李雪英反問︰「是不是三成至五成就是輕
微、六成以上就是嚴重呢？」此外，對於所謂輕微個
案，教師又應該提醒學生、予以機會改過重做，還是
直接拿去判刑，李雪英也認為值得討論。

業界指界線難分 盼更明確

林日豐則表示，新指引「踏出了一小步」，但認為
於抄襲問題上，還有很多東西要釐清，「如學生不承
認自己抄襲，我們又可以如何處理？現在是考評局指
引賦予我們權力把關，這方面要再說清楚一點」。他
又指，每所學校校本處理方式不同，當局須多與學界
溝通，定出一個標準。

張民炳倡檢視執行模式

教育政策關注社主席張民炳認為，考評局「分輕重」
罰則影響學生對抄襲的觀念，「抄襲就是抄襲，應該
完全杜絕，抄多少都是不對的，分輕微及嚴重不切實
際」。他認為，這做法會造成投機風氣，「學生真的
被捉到，還可能會和當局是抄襲輕重『計數』」，建議
當局檢視校本評核執行模式，長遠則須考慮其存在價
值。

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）現代書院學生於今年文憑試中文科校本評核集體抄襲事

件，揭示學校捉到「輕判」、考評局捉到「極刑」的雙重標準問題，引起社會關注。考評局事

後指，會進行檢討，至昨日終公布修訂後的程序及指引。新制下，教師若發現輕微抄襲個案，

仍由校內處理，罰則可由警告信至校評零分，但嚴重抄襲個案則要上呈考評局，罰則可由降級

至取消全部科目資格。不過，有中學校長坦言，「輕微」及「嚴重」抄襲界線難以判斷。有教

育界人士認為，抄襲就是抄襲，並無輕微或嚴重之分，擔心這做法會造成學生投機心態。
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逢星期三見報

香港文匯報訊（記者　高鈺）香港科技大學與

Infiniti汽車公司昨日簽訂合作協議，加入後者新成

立的全球性「Infiniti車輛性能工程學院」。科大工

學院優秀學生，明年起將有機會參與該學院一年實

習工作，由三奪一級方程式（F1）世界冠軍Infiniti

紅牛車隊，以及Infiniti歐洲技術中心資深工程師擔

任導師，進行專業交流學習。

簽約儀式由Infiniti一級方程式全球總監Andreas

Sigl、一級方程式車手大使David Coulthard、科大

副校長（大學拓展）翁以登、工學院院長李德富

等主持。

Sigl指，一級方程式賽車運動發展迅速，車輛性

能工程學院可為全球頂尖工科生提供難得的學習

機會，對是次能與科大合作感到高興。翁以登則

指，科大是本港唯一、亞洲少數獲邀請參與計劃

的院校。

下月1日開始接受報名
除了學生實習活動外，校方也期待與Infiniti緊密

合作，推動賽車和汽車技術方面的研究。Infiniti學

院下月1日起接受實習報名，從包括科大在內多所

院校中，全球選出2名學生參與實習。入圍者明年7

月將獲安排赴英國進行為期2天的評選，結果於當

地一級方程式英國大獎賽（British Grand Prix）上

公布。獲選實習生可獲發薪金、安排住宿，以及獲

提供一輛Infiniti汽車使用。

F1世界冠軍車隊將與科大尖子交流

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）本
港幼稚園排隊潮餘波未了，屯門一所
幼稚園早於上周五已出現「㟧仔長
龍」。昨日校方開始接受遞交表格，
又有逾250人前往輪候。有自稱物業
遍布世界各地（包括香港南區）的雙
非家長，亦一早到場排隊。她指自己

只申請了屯門這一所屋㢏幼稚園，卻
沒有報考南區學校，報校思路讓人摸
不㠥頭腦。另一名雙非家長的長子及
幼子，分別於深圳及香港出生，希望
先安排幼子在港讀書，開拓視野。數
年後，該家長打算以香港為跳板，舉
家移民加拿大。

順德聯誼總會屯門梁李秀娛幼稚
園，昨晨原定10時起接受家長遞交表
格，但上午8時已有逾250人排隊輪
候。有見及此，校方提早半小時讓家
長分批遞表，但現場仍然出現插隊風
波，需警方及校長調停。

信女智商高 報1幼園已夠
該校不設跨境校巴服務，上下午班

合共只招收198人，卻吸引了不少居
於鄰近深圳灣及南山區的雙非家長到
場。來自佛山、自稱物業遍布美國、

澳洲、歐洲等地的雙非家長張女士，
指與丈夫從事外貿工作，本身於香港
南區及深圳灣也有物業，但千挑萬選
的學校不是國際學校，卻是屯門的屋
㢏幼稚園，「屯門是中心點，方便香
港、深圳兩邊走」。她自誇女兒智商
高，故只報了一間幼稚園，又指覺得
本地家長歧視雙非學童，「孩子的身
份跟他們（本地學童）一樣，不同的
只是父母身份」。

港做跳板 數年後移民加國
來自深圳灣口岸的雙非家長郭小

姐，長子及幼子分別於深圳及香港出
生。前年幼子在港出生前，家人已在
深圳灣以300多萬元人民幣購入房
子，可直接步行到關口，到屯門也只
是15分鐘。她決定集中報讀6家屯門
學校，早前更通宵5天排隊領取表
格。為了不讓幼子太辛苦，故希望他
可在鄰近關口的幼稚園入學。9歲的
長子則放棄了有名的深圳實驗學校，
轉讀鄰近深圳灣口岸的小學，「若沒
有學位，明年會再來報名」。她透
露，丈夫有意以香港為跳板，數年後
舉家移民加拿大。居於南山區的雙非
家長楊女士，替兒子報讀了20多間學
校，曾面試五六間，至今未獲通知，

但她有信心能在香港取得一個學額。
育有三胞胎的本港家長郭太擔心，

北區學校落實「就近入學」後，將有
更多雙非及單非家長轉戰屯門，故上
周五已開始用「㟧仔」霸位，期望第
一時間交表。

上周五已用「㟧仔」霸位
另一名家長黃太則已為兒子報讀6

間學校，若最終不獲取錄，他會安排
孩子跨區到又一村上學。

屯門梁李秀娛幼稚園校長郭桂梅表
示，不論排隊次序，只要遞表者均有
面試機會，取錄與否，視乎學童面試
表現。該校暫收到702份表格，校方
會向遞表家長派發面試證，於11月2
日及9日安排所有學生面試。

大埔及北區幼兒教育校長會主席郭
楚翹昨日在電台節目表示，政府推出
6項紓緩北區及大埔幼稚園學位緊張
新措施，不能保證有效。她指香港各
區均出現家長為子女報讀多校的情
況，家長只需繳交留位費，便可霸佔
多個學位，令學校難以預計收生數
量，同時帶來大量行政工作。她透
露，該校也有取錄雙非學童，但他們
衛生和安全意識不足，增加校方行政
壓力。

■SOPHIE車隊出戰澳洲「世界太陽能車挑

戰賽2013」，勇奪殿軍。 校方供圖

■有家長自上周五晚便用各種「㟧仔」

接龍「霸位」。 莫雪芝 攝

■張女士揚言

在南區置業，

卻報屯門屋㢏

幼稚園。

莫雪芝 攝


